

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VI.

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 254

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 16 de Marzo de 1901

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos, gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana a precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y segunda a precios reducidos.



D. GREGORIO DOMINGUEZ DE CASTRO

CORONEL RETIRADO

FALLECIÓ EN ZARAGOZA EL DÍA 11 DE LOS CORRIENTES

D. H. P.

Su afligida viuda D.^a Luisa Madam, hijos D. Leopoldo, D.^a Leonor y D. José Domínguez Bridoux, hijos políticos y demás familia, al participar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les suplican tengan presente en sus oraciones el alma del finado, favor que agradecerán.

El Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido 40 días de indulgencia á los fieles de su Diócesis por cada acto de piedad y devoción que practiquen en sufragio del alma del finado.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

- 16 Sábado.—Santos Ciríaco, Agapito, Julián é Hilario.
17 Domingo.—IV de Cuaresma.—Santos José de Arimatea y Patricio.
18 Lunes.—Santos Gabriel Arcángel y Cirilo.
19 Martes.—S. José, esposo de la Santísima Virgen.
20 Miércoles.—Ss. Niceto y Leoncio y Santa Eufemia.
21 Jueves.—San Benito, abad.
22 Viernes.—Santos Deogracias, Bienvenido y Basilio

BOLSA

Cotización oficial del 14 de Marzo.

4 por 100 interior.	72'25
4 por 100 exterior.	79'05
Amortizable al 4 por 100.	81'10
Aduanas.	102'75
Cajas de 1886.	86'20
Id. de 1890.	00'00
Filipinas.	91'35
Acciones del Banco.	487'00
Id. de la Tabacalera.	385'50
Cambio sobre París.	34'45
Id. id. Londres.	33'85
4 por 100 español en París.	72'97

MERCADO DE CEREALES

Sin causa que la justifique, base iniciado alguna tendencia á la baja en varios de los mercados trigueros de la península.

En Barcelona, aunque encalmado el mercado, siguen riendo los precios de anteriores semanas; pero en Castilla y Zaragoza los trigos han perdido una peseta en cahiz, baja debida sin duda á haber cedido la oferta en sus pretensiones, poniendo sus existencias á la venta. Personas conocedoras del negocio de trigos, opinan que esta tendencia no perdurará, á no alcanzar los francos una notable baja.

Barcelona cotiza los trigos á 44 pesetas el catalán; de 42'50 á 43 las hembrillas, y á 42 los huertas, con peso todos de 137 kilos cahiz.

Nuestro almudí estuvo el domingo último bastante animado, reflejándose en él la tendencia bajista de los demás mercados. El precio corriente para los trigos fué de 39'20 á 39'60 pesetas cahiz.

ÁNCORA DE SALVACIÓN

Quedó resuelta la crisis política después de varios días de incertidumbre, condolido el espíritu nacional por la triste serie de amarguras que nos había acarreado la dominación conservadora.

Crisis laboriosa y de consecuencias trascendentales, porque á tal estado llegaron en este país las luchas intestinas, el problema económico y la cuestión religiosa, que ya principiaba el cadáver á descomponerse después que lo habían dejado insepulto los administradores de la cosa pública.

No encontraba la Corona un hombre en quien depositar su confianza, porque el jefe del partido liberal tenía que ser llamado, andando el tiempo, para mayores y más útiles empresas que la consolidación del presupuesto.

La obra del Sr. Sagasta llevaba envuelta, para dentro de dos años, la consolidación de la Monarquía.

Pero antes hubo necesidad de confiarle el régimen de este país disgregado, sin cohesión ni afinidad, como las moléculas de la materia cuando se determinan y estallan violentas convulsiones.

La Regente pensó, discurrendo con lógica, que alguno de sus aduladores podía cumplir las promesas cortesanías que suelen hacerse en las gradas del Trono.

Pero los hombres elegidos fueron zureidores de voluntades, eran, además, átomos dispersos de un partido sin vida ni esperanza de posible reorganización.

Azcárraga, que en un cuarto de hora ponía en pie de guerra cien mil soldados cuando había que apurar «hasta la última peseta»,

Azcárraga no pudo reducir las huestes desperdigadas del ejército conservador que, al oír los tiros del revólver del Angiolillo, se puso en bochornosa y precipitada fuga.

Silvela, revestido de pontífice máximo, cuyo ropaje encontrara en las guardarropias del Rastro, rasgó de dolor sus vestiduras, y en medio de la más espantosa soledad se nos figuraba un precito, rodando por los abismos de la ignorancia.

Villaverde, consumado hacendista, según cuatro favorecidos por sus planes financieros, creyó tan fácil formar y constituir un gabinete como estrujar el bolsillo de los contribuyentes y allá se fué, por las peligrosas enrejadas de la política, en demanda de apoyo, suplicando auxilios, como el naufrago que sobrevive á la catástrofe, y se arrastra, derrenegado, por la superficie de un mar sin orillas.

Urgía el remedio, porque era peligrosa la interinidad y de difícil apañó el descosido.

La nave del Estado zozobraba, los vientos eran furiosos, desencadenados, había que pedir amarras al puerto y llegar á remolque hasta la costa, porque habíase agotado los últimos recursos.

¿A quién llamaremos implorando auxilio y ayuda y socorro?

Desde la playa presenciaba los horribles cabeceros un veterano marino, ya carenado por los vientos de la adversidad.

Y la Corona recabó el eficaz apoyo del partido liberal.

Y se han tranquilizado los espíritus, y hemos vuelto á la normalidad, y vivimos alentados por la esperanza de mejores días.

No nos quedan colonias que perder; pero nos restan prestigios por conservar, y una

historia que legar á la posteridad, de nuestra pristina grandeza y nuestras glorias pasadas.

Si hay que hacer expurgos, se harán con la serena y juiciosa elevación de miras que exigen el culto á la libertad y el amor al progreso.

Vientos de fronda olean nuestras sienes, y ya no hemos de escuchar las diatribas de *pan-tojistas* y reaccionarios, ni habrán de tenirse las plazas públicas con sangre de pacíficos ciudadanos que sirva para sellar los presupuestos nacionales.

El reinado de la paz se inicia, preparando al joven monarca de España un fácil acceso al sillón del trono, siu que para ocuparlo tengan que vivaquear en el arroyo las tropas, ni patrullar por las calles la guardia civil.

Resuelto el expediente de la crisis hemos encontrado el áncora de salvación.

Ya era hora.

Pero nunca es tarde si la dicha es buena.

CRÓNICA

VERA GELO

No recordamos dónde; pero lo hemos leído en alguna parte.

La rusa Vera Gelo, la histérica que ha cometido ese misterioso atentado contra M. Deschanel, acaba de hacer una declaración que la juzga, la condena y la hace acreedora á la más ilimitada conmisericordia.

«Desde principios de Enero—dice—me levantaba á las siete de la mañana, para dedicarme á leer libros de estudios filosóficos. No salía más que para asistir á los cursos de la Sorbona. Después de comer volvía á coger mis libros, y frecuentemente no los dejaba hasta las dos ó las tres de la mañana...»

Curiosa declaración que plantea de nuevo el eterno problema del feminismo.

¿De la mujer entregarse al estudio de las ciencias, de la filosofía, de la historia, como á la lectura de novelas y narraciones fantásticas que enervan el espíritu ó embrutecen los sentidos?

Materia frágil y delicada para expuesta por nosotros.

Desde que Milton consideró á la mujer como un hermoso defecto de la naturaleza, hasta Selgas que nos prohíbe hablar mal de una mujer porque una mujer es nuestra madre, media tanta distancia como entre los templos de Iris y las tiendas de Ismael.

Nosotros no podemos concebir al sexo débil estudiando á Tourgueneff, á Gogol y á Lermontoff.

Como nos asustaría verle entre las concepciones de Schiller, de Goethe, de Racine ó de Corneille; abandonando el canastillo de la costura, los cuidados del hogar y la educación de sus hijos.

Así nos sorprende un día la prensa con la huelga de modistas en París, vociferando por las frondosas alamedas del bulevar, pidiendo más jornal y menos horas de trabajo, como los obreros sepultados en las galerías de la mina.

Como otro día vemos funcionar al telégrafo relatándonos con toda suerte de detalles otra huelga, la de bailarinas, más dignas de piedad que de admiración.

¿Cuánto ganan esas estrellas?

Las hay que cobran tres mil francos mensuales.

Muchas, casi todas, doce duros al mes.

Lo cual prueba que la esclavitud de la mujer no han logrado abolirla ni los refinamientos de la civilización contemporánea, ni los progresos morales de la actual sociedad, que pretende divinizar las pasiones, colocando al deshonor en el tabernáculo de la virtud.

Así todos los días nos sorprende la cuestión feminista, siempre interminable.

Diríase que es una serie *actu infinita*, como escriben los metafísicos; el círculo que gira sin cesar alrededor de un eje: la prostitución.

Porque así se prostituye la mujer vendiendo por oro sus caricias en el mercado de la deshonra, como poniendo á contribución su inteligencia para endurecer el corazón, lo más hermoso de la compañera del hombre.

Vera Gelo sabrá mucho, habrá estudiado mucho, como Sarah Bernhart fumará quizá aromáticos cigarrillos de Turquía.

Pero dadle un hijo á Vera Gelo y lo devorará como Saturno.

No esperéis que le acaricie con la dulzura de sus cantos maternales, ni le adormezca al eco blando de una balada de amor.

No pretendemos cerrar á piedra y lodo los campos de ilustración y de cultura para este hermoso defecto de que antes escribíamos.

Pero no podemos tolerar que la mujer lea y estudie, pinte y escriba, maneje la pistola y el florete, mientras el hombre se ve obligado «á pelar patatas ó á tener al chico.»

ANDRÉS GAY SANGRÓS

DE ACTUALIDAD

JACA-ZARAGOZA-MADRID

Como buen jacetano, mejor dicho, como buen jaqués, y me fundo para afirmar que esta denominación es la propia en que las antiguas monedas acuñadas en uno de los torreones de las murallas de Jaca eran conocidas con los nombres de sueldos y dineros jaqueses: á nadie he oído jamás, ni en escrito alguno he leído nunca «sueldos y dineros jacetanos»; ¿á quien le ocurrió la variación y en qué razones la apoyó? Lo ignoro y grande sería mi gratitud hacia aquel que de ello me diera algún conocimiento, porque yo soy así, muy agradecido, *pero muy democrata.*

Como buen jaqués salgo á la palestra en la cuestión del teatro en proyecto, no para ensalzar la idea palpitante años ha en el ánimo de todos, sino para decir clara y llanamente cuanto sobre el particular siento. La carencia de teatro dice muy poco en favor de una ciudad que cuenta con bastantes empleados civiles, con número respetable de militares, algunos de graduación alta, en la Ciudadela y Comandancia de carabineros, y con los jefes, oficiales y hasta clases que contribuirían á sostenerlo, de la considerable fuerza que guarnece la plaza. Sin alicientes, no es de extrañar vayan como conducidos á remolque cuantos á Jaca son destinados. No debió descuidarse el teatro antiguo, bueno ó malo, hasta contar con otro nuevo, y no quiero calificar del modo duro que merece el acuerdo de deshacer el que se habilitó en los salones del casino «Gabinete de recreo.» Adelante y sin cejar en la empresa, pero levante Juan el edificio ó constrúyalo Pedro, no espere de mí alabanzas, porque no hará más que cubrir una necesidad, y quien llena una necesidad cumple con un deber, y el cumplimiento de un deber, como que obliga á todos, no implica elogios, lleva el premio en la satisfacción de la conciencia: este es mi parecer, humildísimo por cierto, porque yo soy así, muy humilde, *pero muy democrata.*

Zaragoza prosperando sin cesar, siempre á vanguardia de las de su clase. Para conocer su avance en el progreso, es preciso haber estado como yo algunos años sin visitarla y recorriendo otras poblaciones de su importancia; á los habitantes residentes les parecerá que sus adelantos van paulatinamente, pero no es así, pues avanza de modo admirable en ciencias, artes, industria, en todo, todo, todo. Como que es mi segundo pueblo por haber transcurrido en él mis juveniles años, voy admirando á cada paso sus mejoras con gozo indefinible, y exclamando entusiasmado: «Zaragoza será siempre Zaragoza.» En el día le preocupa la provisión del arzobispado; le han negado un Pastor ilustrado y virtuoso que deseaba y va á pedir otro no menos virtuoso ó ilustrado, y en atención á que la nueva petición va á fundarse en las mismas consideraciones en que se basó la anterior negativa, S. S., ya que dijo al uno no te vayas de donde estás porque te estiman, tendrá que decir al otro véte de ahí pues en otro lado te quieren; ¿y los de Huesca? Allá ellos, en esto ni entro ni salgo; mi sumisión á los altos señores de la Iglesia es grande, porque yo soy así, muy sumiso, *pero muy democrata.*

Lo acontecido en Madrid por sabido se calla; tan frecuentes son no sólo los cambios de ministerios, si es que también los de situaciones, y tan iguales los procedimientos para tales cambios empleados, que todos nos los sabemos de corrido. Han entrado los fusionistas alardeando de democratas; á mí con esas, para democrata yo; no sé si lo he dicho, pues no me gusta cacarearlo. La salida de los conservadores me ha sido sensible sólo por un ministro de grandes visos, y es dato ¿qué no? sí, señor, es dato suficiente para venir á conocer quien sea, si digo el *relojero mayor de los relojeros*; el buen señor se dijo arrellenado en su poltrona: basta ya de contar las horas por docenas como las naranjas; en adelante numeración correlativa hasta las veinticuatro; suprimo la *madrugada*, la mañana, la tarde, la noche, é item

más, el día. ¡Vaya un empuje! Hombres así necesita la nación, pero fracasó porque no tuvo presente que España está atrasada en contabilidad, pues apenas la mayoría puede contar arriba de 20 perricas, tanto se le escatima la moneda, y por ello necesita hacerlo, no ya por docenas, sino con los dedos; á mi misma persona le acontece lo propio, tan escaso ando de fondos; porque yo soy así; pobre, pero democrata.

N. ORFILA.

ESTADO SANITARIO DE AGÜERO

Relacionado con este tan debatido asunto, nos remite D. Bartolomé Morláns, secretario del Ayuntamiento de Murillo de Gállego, un extenso escrito, que no insertamos íntegro por impedirnoslo el poco espacio de que disponemos, pero del que, en honor de nuestra imparcialidad, entresacamos lo más saliente, prometiéndonos con ello dar por terminada una cuestión que ya va resultando enojosa.

Dice el Sr. Morláns:

«Justificada mi buena intención, hago punto final, no sin dejar sentadas las afirmaciones siguientes: Que en el comunicado á que contesto no ha desvirtuado el Sr. Bueno ninguna de mis afirmaciones del *Heraldo*. Que cuanto dije en el segundo artículo del *Heraldo* rectificando mis informes del primero, es trasunto fiel de lo que oí al respetable Sr. Castejón y otro tanto oyeron tres personas más de esta localidad, dignas de todo crédito, ante quienes también esbozó sus impresiones. Que la situación de Agüero, dígame lo que se quiera ha sido y es aún muy grave, y así lo han reconocido, el Sr. Castejón á quien desconsideradamente insulta también el Sr. Bueno, puesto que suyas son las frases de mi segundo artículo copiadas por el Sr. Bueno en su famoso comunicado y calificadas de falsas y bárbaras. El Gobernador de la provincia que tomó medidas disciplinarias contra cierta autoridad local y el respetable señor Cura párroco de Agüero que ha dispuesto la celebración de tres días de rogativas con misa y sermón, más el paseo procesional de los Santos patronos del lugar San Blas (abogado de las enfermedades de la garganta) y San Roque (abogado de las enfermedades infecciosas en todas sus formas), que sólo en los días de sus festividades y en ocasiones muy tristes para el pueblo, salen de sus altares. Y que algo habrá, lo demuestra también el hecho de que continúan menudeando las defunciones, cuya cifra es alarmante, y esto en poblaciones del vecindario de Agüero (1200 habitantes) no deja de ser extraordinario. A pesar de lo cual el Sr. Bueno trata de quitar importancia á los hechos y llama *cosas tontas y estúpidas* á cuanto se relaciona con la salud pública.

LA GANADERÍA DE LOS POBRES

El Averiguador, hoja autógrafa que publica en Boltaña la acreditada casa de los señores hijos de Lascorz, inserta el siguiente notable escrito del gran publicista aragonés D. Joaquín Costa, que creemos ha de ser útil á nuestros lectores.

Hé aquí el texto:

«No todos pueden cultivar trigo, dice un agricultor célebre, pero casi todos pueden producir la carne necesaria para su consumo, por medio de la cria de conejos. Es la carne más fácil de obtener y que más barata sale. No se comprende la afición de las clases pobres á las gallinas, existiendo este precioso roedor: una sola hembra produce mucho más que seis gallinas, con muchos menos cuidados. No es esta granjería exclusiva de los caseríos y poblaciones rurales: los habitantes de las ciudades pueden criar conejos en patios, sótanos, cuartos, palomares, cobertizos, bohardillas ó huertos; en terrados, debajo de los escaparates, junto á la acera; hasta en los balcones y tejados, dentro de cajas, jaulas ó toneles desfondados. Comen los desperdicios de la cocina, salvado, ramas de árbol, granos, hierbas, heno. Se multiplican extraordinariamente, y constituyen un gran recurso para las clases pobres de nuestro país, que no consumen carne sino, por excepción, en las fiestas mayores. En muy pequeño espacio, puede obtener cada familia una y aun dos cabezas de seis meses de edad por semana; lo cual supone una gran mejora en el régimen alimenticio de las clases menesterosas, y realiza, con creces, el ideal de la gallina de Enrique IV.

Quando el sitio de París, un veterinario, M. Chartier, compró en Septiembre cinco gazapos flacos de tres ó cuatro meses; los crió con desperdicios de verduras, restos de los piensos de los caballos, hierba seca y basura de almacenes de forraje, y los castró; en Diciembre mató uno de ellos, y pesaba, despelle-

jado y limpio, cuatro kilogramos, que bastaron para vivir un matrimonio una semana de sitio. La castración debe hacerse antes de los cuatro meses, y no ofrece otras dificultades que las generales. Mediante esta operación, el animal alcanza mayor desarrollo; su grasa es más abundante y de mejor calidad; su hígado se hace muy voluminoso, y tan tierno y succulento como el de pato cebado.

El conejo constituye un artículo de exportación muy importante. Ostende es un gran centro á donde confluyen de Amberes, Calais, Fluhing y otros puntos, en cantidades colosales. De datos que tenemos á la vista, resulta que Londres ha recibido de dicha plaza dos millones de conejos en solo cinco meses.

JOAQUÍN COSTA.

DECLARACIONES DEL MINISTRO DE ESTADO

Atribuye el «Heraldo» al señor duque de Almodóvar del Rio estas importantes declaraciones:

«Todos nuestros representantes diplomáticos en el extranjero han ofrecido, como ya es tradición, sus cargos al Gobierno, por si éste deseaba concederlos á sus amigos.

Mis deseos serian el que no abandnase su puesto ninguno, y puedo asegurar que el Gobierno no ha tomado resolución alguna en el asunto.

El Sr. Pidal, de quien tanto se ha venido ocupando la prensa estos días, ha hecho lo de todos, ofrecer su puesto; pero nadie aún ha pensado en admitir la dimisión, y menos en designar sustitutos.

Sospechar que D. Alejandro Pidal va á abandonar su puesto, es desconocer su conducta siempre caballerosa y el conocimiento de su deber.

No se puede dejar una embajada como se abandona un simón que se ha alquilado.

Nada más satisfactorio para mí que el haber salido en la recepción diplomática á los mismos embajadores y ministros que estaban en Madrid cuando yo fui últimamente ministro de Estado. Todos estaban, excepto el representante de Inglaterra, sustituido por causas bien conocidas.

Con el cambio de personal diplomático se interrumpen trabajos empezados, en los que entra mucho la personalidad del que los ha iniciado y sigue.

Encarrilada una gestión diplomática por un ministro, es difícil que la vea de la misma manera su sustituto.

Respecto del cuerpo consular, creo inconveniente toda economía, que no resulte tal.

El Sr. Silvela suprimió varios consulados, y, en efecto, se vió en la partida de gastos una economía; pero nadie se fijó en el presupuesto de ingresos, que descendió desproporcionalmente á la economía hecha.

Yo estudiaré detenidamente este asunto, y pienso, no sólo restablecer los suprimidos consulados, sino aumentar su número, por creerlo reproductivo, hasta donde sea posible.

España, por ahora, no debe ni puede pretender salir de su situación frente á las demás potencias. Su misión está dentro de sí misma, procurando enriquecerse trabajando con afán dentro de una paz que no debe interrumpirse.

Comprendiéndolo así, mi principal gestión se dirigirá á dar más amplitud al Centro de Información Comercial que eré en mi anterior etapa ministerial, estimulando al comercio é industria, tan apática en estos particulares, apatía que le quita en gran parte derecho á quejarse de sus infortunios.

Yo deseaba estimular por medio del referido Centro la exportación, pero el comercio no ha hecho nada absolutamente; mas, no obstante pienso continuar con todas mis fuerzas mi campaña, pues creo que, convencidos el comercio y la industria de sus ventajas, ellos, y con ellos España, resultará beneficiada.»

Lecciones, correspondientes al ramo de primera enseñanza, se dan, en la forma que se deseen.

Informarán en el comercio «La Perla».

NUESTRA CARTERA

El jueves, de conformidad con lo dispuesto por la vigente ley electoral, tuvo lugar en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento el escrutinio general para la proclamación de diputados provinciales por este distrito, dando el resultado siguiente:

D. Manuel Gavín López, liberal, 4.860 votos.

D. Luis Lalaguna Gavín, id., 4.730 id,

D. Manuel Solano Marco, id., 4.162 id.

D. Mariano Sánchez-Cruzat, conservador 2850 id.

Inútil sería hacer largos comentarios sobre el resultado de la elección del día 10. Las urnas, con la inflexible ley de los números, han puesto una vez más de manifiesto el predominio de las ideas liberales en esta montaña altoaragonesa y las simpatías de que justamente gozan los jóvenes diputados, que han merecido la reelección. El número de sufragios obtenidos supone un brillante éxito, por el que damos á nuestros buenos amigos la más cumplida enhorabuena.

Firmada el acta de escrutinio y proclamados los diputados, reuniéronse en fraternal banquete en la acreditada fonda de Mayor, la casi totalidad de los interventores que en aquélla habían tomado parte, reinando la más cordial armonía entre los comensales, de cuyos labios oímos manifestaciones sinceras del entusiasmo que per la política dominante en este país les anima.

Al terminar el banquete, entre nutridas salvas de aplausos, se acordó dirigir al digno representante en Cortes de este distrito, el siguiente telegrama: «Excmo. Sr. Duque de Bivona—Madrid.

Reunidos en fraternal banquete la inmensa mayoría de los interventores en el escrutinio de elección de diputados provinciales, saludándole cariñosamente y en su nombre le ofrecen incondicional adhesión.—Manuel Solano.—Manuel Gavín.—Luis Lalaguna.»

Como estaba anunciado, el lunes á las nueve presió la bella y distinguida señorita María Ripa el juramento que debía unirle con indisolubles lazos al elegido de su corazón, nuestro amigo muy querido el ilustrado registrador de la Propiedad de este partido, D. Lorenzo Pueyo Ipiens.

La ceremonia nupcial tuvo lugar en el oratorio particular de los señores Ripa, cuya morada vióse aquella mañana honrada con la presencia de numerosos parientes y relacionados de las familias que aquel día debían convertir en lazos de parentesco los que antes fueran de sincera y cordial amistad.

La gentil María, cuya singular hermosura era realizada por el simbólico traje de boda, apoyada en el brazo de su cariñoso padre y seguida de gran número de encantadoras amigas, pasó por entre la larga fila de invitados para ir al altar, donde esperaba el novio rodeado de lucido acompañamiento.

Dióles la bendición nupcial el respetable Sr. Arcipreste de la Catedral de Huesca, D. Diego Fernández, siendo testigos el digno juez de primera instancia, D. Fernando de Santa Pau y el no menos digno secretario del Ayuntamiento, D. Francisco Leante.

Terminada la ceremonia, la selecta comitiva acompañó al nuevo matrimonio al domicilio del novio, dirigiéndose luego á la fonda de Mur, donde los invitados fueron obsequiados con opíparo almuerzo, servido con el esmero y gusto con que aquel acreditado establecimiento sabe hacerlo.

Después de recibir expresivas y cariñosas felicitaciones de todos sus amigos, los recién casados partieron en el mismo día para Barcelona y Sevilla, donde pasarán la luna de miel que les deseamos larguísima y venturosa.

En la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública de Huesca, se han recibido los títulos profesionales de veterinario de D. Salvador Ferrer y Aznar, de Bubal, y de D. José Abizanda Caujapé, residente en Aragüés del Puerto.

Dichos títulos deberán recogerlos los interesados personalmente en la expresada Secretaría.

Con motivo del escrutinio general para la proclamación de diputados provinciales, hemos tenido la satisfacción de saludar al digno magistrado de la Audiencia provincial de Huesca D. José Roig.

Ha sido destinado á prestar sus servicios en el fuerte de Coll de Ladrones el médico militar del destacamento que, perteneciente al regimiento de Gerona, se halla en Huesca, D. Enrique Moreno López.

De conformidad con lo prevenido en la vigente instrucción, los individuos de Clases pasivas deben pasar la revista anual ante los Alcaldes y los Jueces municipales del punto de su residencia, durante todo el mes de Abril próximo.

Se ha recordado por la superioridad á las compañías de ferrocarriles y arrendatarias de consumos, el cumplimiento del artículo 25 de la ley de caza

que prohíbe la circulación y venta de la misma desde el primero del actual.

Las Sras. Monjas Benedictinas de esta ciudad celebrarán el jueves de la semana próxima á las diez y media de la mañana una fiesta solemne á su Santo Fundador, ocupando la Sagrada Cátedra el sabio y elocuente orador escolapio, R. P. Nicasio Domínguez.

El día 31 del corriente, á las once, se celebrará en la Alcaldía de Canfranc pública subasta para la adjudicación de los pastos para 5.910 lanares, 150 cabríos, 42 vacunos y 110 mayores consignados en los montes públicos denominados «Canal-Roya», «Arañones», y «Común Alrededor», sitios en términos de dicha villa.

El tipo de tasación del referido aprovechamiento es de 2.939 pesetas, y las condiciones á que la subasta deberá sujetarse están en el pliego número 3 inserto en el «Boletín oficial», extraordinario de 25 de Octubre próximo pasado.

Nuestro querido compañero D. Mariano Pérez Samitier sufre estos días amarga pena por la pérdida de su anciano padre político, el coronel retirado, D Gregorio Domínguez de Castro, que, víctima de aguda enfermedad, falleció en Zaragoza el día 11 del actual.

A la distinguida familia del finado, y muy singularmente á su amantísima hija D. Leonor, esposa de nuestro buen amigo el Sr. Pérez, deseamos la resignación necesaria para sobrellevar la desgracia que les aflige.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que á todas las clases é individuos de tropa procedentes del ejército de Ultramar, que se hallen prestando servicio, se les considere incluidos en las prescripciones de la Real orden circular de 7 de Marzo de 1900 y que en su consecuencia, las Comisiones liquidadoras respectivas procedan desde luego á formar los ajustes abreviados á que se contrae dicha soberana disposición, sea cualquiera la situación de los interesados, á fin de que lo antes posible se les reclamen y satisfagan los alcances que les correspondan; quedando derogadas cuantas disposiciones se hayan dictado en contrario.

Venciendo el 1.º de Abril el cupón número 33 de los títulos del 4 por 100 interior, el núm. 2 de las carpetas provisionales representativas de igual clase de títulos emitidos en virtud de lo dispuesto en la ley de 27 de Marzo é instrucción de 13 Julio de 1900, y el número 39 de los títulos del 4 por 100 exterior, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta; la Dirección general de la Deuda pública ha dispuesto que desde el día 16 del mes actual se reciban por esta Delegación, sin limitación de tiempo, los cupones de la referida Deuda del 4 por 100 interior y exterior y las inscripciones nominativas del 4 por 100 de corporaciones civiles, establecimientos de beneficencia é instrucción pública, cabildos, cofradías, capellanías, y demás, que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia.

Ocupándose de la provisión de la sede arzobispal de Zaragoza dice bajo el título de *Alerta*, nuestro estimado colega el *Diario de Avisos* de aquella capital lo siguiente:

Las corporaciones deben redoblar sus trabajos y no abandonar gestión alguna que pueda enearnarse á la satisfacción del deseo de esta diócesis, bien claramente expuesto y con verdadera unanimidad acogido, de que sea el Sr. Supervía nombrado arzobispo de Zaragoza.

Pudiera ocurrir que esta aspiración general corriese igual suerte que la recientemente fracasada, y conviene evitarlo, dando á la petición de Zaragoza carácter parecido á la triunfante solicitud de Valladolid en favor de su ilustre Prelado Sr. Cascajares.

Por méritos del empeño que en sus propósitos puso el pueblo vallisoletano, logró verlo cumplido: iguales títulos nos asisten, y aun mayores—porque nada se ha dispuesto aún acerca del asunto—para que la aspiración de Zaragoza sea atendida.

Pero, lo repetimos, hay que obrar con celeridad y con eficacia. De lo contrario, es posible que se malogren nuevamente las indicaciones de la opinión general por carencia de activas demostraciones y falta de viveza en la demanda.

VARIEDADES

LUCÍA

¡Ay!... nació bella cual la flor temprana,
Que en el jardín despunta con la aurora,
Cuando el celaje volador colora
De oro encendido y de brillante grana
La luz primera del risueño día.
¡Pobre Lucía!

Y creció como crece de azucena
Tallo gentil, hasta elevar la frente,
Que adula y besa el apacible ambiente
De candidez y granos de oro llena,
Cáliz de aroma y líquida ambrosia.
¡Pobre Lucía!

Y dióle el cielo una alma más hermosa
Que su linda hermosísima presencia,
Y un puro corazón, de la inocencia
Centro y de la virtud más candorosa;
Pero ¡ay! tierno y sencillo en demasía.
¡Pobre Lucía!

Y de la primavera en los verjeles
Entró ignorando, simple, que en sus flores
Tal vez se ocultan áspides traidores;
Y que al pie de rosales y claveles
La tierra acaso sus venenos cria.
¡Pobre Lucía!

Y escuchó incauta un labio mentiroso,
Y á una mirada fascinante, aleve,
Su pecho palpitó de pura nieve;
Y fuego blando y dulce y delicioso
Sintió que por sus venas discurría.
¡Pobre Lucía!

Y soñó, desdichada, una ventura
Eterna, y de engañosas ilusiones
Se perdió en las fantásticas regiones,
Y del suave deleite el aura impura
Aroma celestial le parecía.
¡Pobre Lucía!

Y pronto, como tórnase en el viento
El brillador celaje de la tarde,
Que con matices refulgentes arde,
En oscuro borrón del firmamento;
Tornóse negra angustia su alegría.
¡Pobre Lucía!

Y en abrojos estériles las flores,
Y los dulces placeres en martirios,
Realidades horribles los delirios,
Traición y engaños viles los amores,
Y en noche horrenda el fugitivo día.
¡Pobre Lucía!

Y marchito el carmin de su semblante,
Y escarnecida del maligno mundo,
Y despeñada en su dolor profundo,
Y abandonada del inicuo amante,

La muerte al cielo con afán pedía.
¡Pobre Lucía!

Y pronto la logró, porque no pudo
En su angustiado envenado pecho
Un corazón vivir roto y deshecho
Del desengaño por el hierro agudo:
Y polvo es ya bajo esta losa fría.
¡Pobre Lucía!

SONETO

Lauro y triunfos consiga el ambicioso,
Que de viudez y de orfandad seguido,
Dejando el orbe en llanto sumergido,
Sirve á Marte sañudo y horroroso.
A costa de su sueño y su reposo
Gócese el vil tirano en el gemido
Del miserable, que á sus pies rendido
Le acata, y le maldice rencoroso.
Logre un mar de riqueza inagotable,
Pues que riqueza inútil sólo adora,
El avaro mezquino y detestable:
Y dèjenme gozar de mi señora
Los dulces ojos, la sonrisa amable,
Y el brillo de su faz encantadora.

EL DUQUE DE RIVAS.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCION DE ANUNCIOS

CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS Á BRAZO
MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Vallo

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA Á LA DEL SOL.



Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son Cacao, Canela y Azúcar. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económicos: desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8.

Pídase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y al de Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Florentino Fenollo, Coso, frente al Almudí.—SOS: D. Pedro Soteras.—RUESTA: D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramón Duch.

A los compradores para volver á vender se les abonará medio real por libra de los precios indicados.

GRAN TINTORERÍA

— DE LÁ —

VIUDA DE C. POLO É HIJO

MONTADA CON ARREGLO Á LOS ÚLTIMOS ADELANTOS

Especialidad en negros sólidos para lutos.

Limpieza á seco perfeccionado.

Gran surtido en colores sólidos de novedad.

Trajes de señora y caballero se limpian y tiñen á la perfección.

CALLE DE LANUZA, NÚM. 30, HUESCA

REPRESENTANTE EN JACA: D. MARIANO BARRIO, CALLE MAYOR, NÚM. 43

AGENTE

muy activo y con buenas referencias

lo desea una Compañía de seguros Accidentes sobre el trabajo en esta plaza y su partido con la obligación de convenirse nombraríase Médico y Farmacéutico.

Dirigirse á Luis Gavin, HUESCA.

OFICIAL DE SASTRE

Hace falta uno que sepa su obligación. Dirigirse á José Sanchez Aso, sastre,

MAYOR 28.—JACA.

SE ARRIENDA desde esta fecha el piso tercero de la casa número 3 de la calle del Reloj.

En el principal de la misma informarán.

DOÑA MARÍA IPIÉNS Y LÓPEZ
VIUDA DE D. JOSÉ GIL Y CASAS

falleció en Asún el día 7 de los corrientes, á la una de la tarde
A LOS 75 AÑOS DE EDAD
después de haber recibido los Santos Sacramentos.

Su entenado D. José Gil Betés, sus hijos y demás familia, suplican á sus relacionados encomienden á Dios en sus oraciones el alma de la finada, por lo que les quedarán reconocidos.

PARA LA CUARESMA

Se han recibido bacalaos frescos y superiores de Escocia, Islandia y Truchuela.

Lentejas tamaño grueso y de cocido fino.

COMERCIO DE

José Lacasa Ipiens

Mayor 28—JCAA

GUARNICIONERÍA

En la de Julio Pueyo Gastn, plaza de San Pedro, número 3, esquina á la de Santa Orosia, se hacen toda clase de encargos referentes á dicha industria, con el mayor esmero á economía.

NODRIZA.—Hay una casada, de treinta años, y un mes de leche, que criara en su casa. Dirigirse á Pablo Beseós, Aisa.